



FORTS pour DEMAIN

Association de la forêt-jardin du fort de Sermenaz



La feuille de chou n°23

Mercredi 2 juin 2021

Édito

Qu'est-ce qu'une forêt jardin ?

Avec plus de 110 adhérents au compteur il est nécessaire de préciser ce que nous entendons faire à Sermenaz autour du concept de forêt jardin ou jardin forêt.

Tout d'abord nous avons choisi le site du fort de Sermenaz parce qu'il présente une grande variété de terrains et de milieux très différents sur une superficie de 3 hectares.

Nous avons commencé par transformer un roncier immense de la forêt d'accueil en forêt jardin. C'est ce que nous faisons depuis fin novembre sur les 8000 m². Cette forêt comestible est notre « forêt témoin » où le visiteur découvrira les 7 étagements comestibles du sol à la canopée.

Notre deuxième grand chantier commencera en octobre 2021 où sur une surface de 1 hectare nous commencerons à construire une « forêt de maraude ». Comme son nom l'indique elle sera ouverte aux visiteurs pour qu'ils puissent goûter à toutes sortes de fruits dans une succession de vergers sur une promenade gourmande.

Nous ferons de même avec une petite surface triangulaire de 800 m², appelée la forêt du monde, où des fruits d'Asie, d'Afrique et des Amériques seront cultivés pour vous faire découvrir des fruits inconnus.

Enfin, lorsque nous pourrons entrer sur le fort, nous aurons à charge de cultiver dans les douves un jardin partagé de légumes, lianes à fruits comestibles, de faire des vergers thématiques sur le fort pour arriver à gérer plus de 1000 arbres fruitiers, gérer une grande serre, des pépinières d'arbres, un laboratoire de transformation des fruits en jus, pâtes de fruits et conserves. Il restera à imaginer un lieu de vente pour les miels, boissons et vente de paniers de légumes avec des bénévoles et un ou plusieurs salariés dans un délai de 4 à 5 ans.

Les activités de réhabilitation et de régénération de la forêt naturelle ne seront pas oubliées pour faire face au changement climatique qui épuise et décime certaines espèces.

Nous n'oublions pas notre première et importante mission, d'intervenir auprès des enseignants et enfants du primaire et du collège de Miribel pour les armer à comprendre tous les aspects de la biodiversité.

Cerise sur le gâteau nous réfléchissons à monter un festival de land art et des expos photos sur la nature, car la culture se décline sous tous ses aspects dans notre belle association pour que nous soyons forts demain.

Les activités du week-end de la fête des



le pont des ruchers

Samedi, les apprentis apiculteurs ont, avec les 2 André, apportés des soins aux ruches pour préparer l'arrivée de nouveaux essaims. Ils ont réalisé un pont pour accéder au rucher. Deux nouvelles ruches sont en activité avec un essaim récupéré par André Maulard, le «chasseur d'essaims» incontesté, qui en a introduit 3 dans l'enclos. celui-ci sera agrandi le week-end prochain pour accueillir les ruches des donateurs après le 15 juin.

Atelier mobilier de jardin

Samedi après midi et dimanche matin, Yann et Marc ont piloté un atelier avec brio pour réaliser au final une dizaine de bancs, de tables avec des palettes. Une dizaine de participants ont coupé, assemblé, poncé des palettes pour assurer un confort maximum à notre premier repas partagé avec barbecue (merguez et godiveaux), dégustation de radis du jardin, au croquant extraordinaire, et découverte d'une nouvelle boisson rafraîchissante sans alcool : le champagne de sureau. 35 personnes ont apprécié ce moment de convivialité et nous remercions tous ceux qui ont contribué à la réussite de ce premier repas partagé.



Cuves

En fin de semaine, nous avons récupéré et acheté 6 cuves de 1000 l qui ont été pré installées sur le site provisoire en attendant la réalisation d'un bassin définitif attendu pour 2022. Denis, Julien, et des bénévoles ont procédé au remplissage d'une première cuve de 1000 l et d'un tuyau de 100 m pour vérifier si la pente naturelle du terrain permettait d'arroser par gravitation. Et miracle, ça marche ! Il reste à la commission bassin de passer avec les PROS au raccordement et remplissage des 6 cuves, ce qui sera engagé la semaine prochaine.

Les brèves



Panneau d'information

Ce lundi, nous avons donné le bon à tirer à l'imprimerie COM & GRAPH Impressions de Neyron pour réaliser un panneau d'info concocté par Stéphanie et Loup Gris. Il a été validé par 6 «communicants» de l'association et préfigure de beaux documents et panneaux pour demain.

Arthropologia

L'association lyonnaise Arthropologia, spécialisée dans les conseils en écologie, a été impressionnée par notre démarche pour la biodiversité. Solène Soulas, chargée de mission, félicite tous les adhérents pour leur implication dans cette

construction d'une forêt jardin qui ne tardera pas à devenir la plus grande de la région Rhône-Alpes et une référence pour la notoriété de Neyron, de la CCMP et de l'agglomération lyonnaise.



Presse

Les visites des journalistes se succèdent avec dimanche passé, celle de Pascaline de la Voix de l'Ain et vendredi celle de Dominique pour le journal de la Côtière.

Habitat et Humanisme

Nous préparons avec habitat et humanisme une convention de partenariat. Nous nous retrouverons, avec d'autres associations, le **dimanche 13 juin**, à la Sathonette à St Maurice de Beynost, pour une **fête de la nature**.



Projet avec le collège Anne Frank

Ce mardi, nous rencontrons le proviseur du collège Anne Frank pour lancer un projet de collaboration avec les enseignants, l'intendante du collège et le club nature. Nul doute que nous réussirons à créer des passerelles avec ce collège en transition dont la cantine passe en bio. Nous espérons de tout cœur pouvoir leur vendre dans 5 ans des fruits et légumes bio et d'avoir des jeunes attirés par la nécessité de se nourrir sainement en pleine connaissance.

Rencontre

Rencontre ce vendredi avec le PDG de Racine au fort pour parler de partenariat avec la plus grande entreprise multi services dans le recyclage des déchets verts et aménagement d'espaces verts du Rhône (560 employés). Nous espérons pouvoir vous donner de bonnes nouvelles dans la prochaine feuille de chou.



Recommandation

Lorsque vous accueillez des visiteurs et passants qui posent une question sur le jardin, soyez courtois, ouvert et ne dites pas que c'est réservé aux seuls Neyrolands (nous sommes 90 %). Cette critique a été transmise par le premier adjoint et doit impérativement être comprise par tous pour intégrer des membres actifs venant de l'agglomération.

Plantations à venir

Samedi et Dimanche prochain : plantation de courgettes melons et pastèques et éradication autour de tous les arbres fruitiers des ronces qui n'ont jamais été arrachées et qu'il faut faire même en venant en semaine si ça vous chante.



FORTS pour DEMAIN
fortspourdemain@gmail.com



Le site du Fort de Sermenaz :
au bout de la route du Fort,
01700 NEYRON
(45.811317, 4.918626)

© 2021 Forts pour Demain